
十月三日清晨，花蓮天氣晴朗，陽光

普照，靜思堂園區一片綠意盎然，所有

學員用完早膳後散散步、合影留念，七

點三十分前入國際會議廳就座，開始聆

聽慈濟慈善事業基金會顏博文執行長的

演講。

「人生無常。」顏執行長上臺後先說

了一大早的小插曲，「剛在來靜思堂要

轉進醫院急診室的路口時，看到有個穿

著病人服的人走路飄啊飄的，突然就倒

在我們的車上，趕緊到急診找人幫忙，

看到穿著背心的志工就瞬間放心了，真

是感恩有醫療志工。」

顏執行長開場說明演講主題更改，

「我們同仁在慈善行動部分都講得

比我好，我臨時決定將今天的主題

調整一下，改為『Climate Actions & 
COVID-19 Response』(氣候行動與防
疫 )，讓大家知道慈濟的慈善志業是走
在正確的方向上。」

世 界 經 濟 論 壇 (World Economic 
Forum)在一月公布了世界風險報告，
雖然這是「經濟」論壇，但他們提出當

今重要的問題是氣候變遷，目前世界各

國面對的經濟問題與風險，有六成是氣

候變遷，二成是區域政治的緊張情勢，

而經濟論壇的創辦人及執行董事也公開

呼籲所有的企業領袖應於各自企業設立

一個零碳排放的目標。聯合國祕書長也

說，若以兩個字詞代表目前的世界情

勢，就是「不確定、不穩定」，他認為

目前全球面臨的四大威脅是：一、氣候

戰爭；已不只是氣候變遷，而是戰爭；

二、不公平的全球化；三、區域 (地緣 )
政治的緊張關係；四、數位媒體資訊的

黑暗面。

顏博文執行長的簡報檔案以英文呈

現，方便海外學員透過螢幕畫面理解。

清淨在源頭
氣候急難

文／黃秋惠						攝影／施龍文
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接著執行長以美國國家航空暨太空總

署 (NASA) 拍的照片，從二氧化碳濃
度、平均地表溫度、北極冰層面積、

冰層厚度下降、海平面上升這五項地

球的健康指標，可看出地球的健康堪

憂，現在已不只是氣候變遷 (Climate 
Change) 的問題，而是地球該進急
診室了，現在是氣候急難 (Climate 
Emergency)！幸好歐盟呼籲，三十個
國家加入，有八億三千萬人參與「氣

候急難」號召行動。

聯合國政府間氣候變遷專門委員會

(IPCC)發表的報告，科學家們認為百分
之一百確定，就是人類的行動造成了氣

候暖化，而二○二○年是決定年！上人

要大家「懺悔、齋戒、茹素」，慈濟一

直走在正確的路上。

「以往是線性經濟，現在應該是『循

環經濟』了，所以我們在推 5R，要「回
收、不用、少用、修用 (修理後再用 )、
再用。」顏執行長向學員們分享，現在

慈濟提倡「清淨在源頭，簡樸好生活」。

慈濟目前有兩家慈悲科技公司，一是

大愛感恩科技，一是靜思科技，將垃圾

回收變成資源再製，不管是環保衣物、

福慧床、塑膠木、環保連鎖磚、環保衛

生紙⋯⋯落實垃圾變黃金，黃金變清

流，清流繞全球的地球循環經濟；慈濟

還有另一個循環，也就是心靈 (精神 )
上的循環。

「非常感恩包含臺灣超過十一萬名的

環保志工！」顏執行長感佩所有環保志

工菩薩，辛苦付出，臉上還滿是笑容，

許多人做了環保之後治好了腦疾、慢性

病及心理疾病，「所以上人說最好的長

照，就是做環保。」慈濟在環保三十年

舉辦了一系列活動，短時間內很難一一

述說，顏執行長僅舉「行動環保教育

車」為例，在貨櫃車示範讓民眾很快了

解慈濟的環保循環。

接著顏執行長以科學化的數據帶學員

們了解新冠肺炎的全球疫情，各國雖有

消長，但全球的染疫狀況還未解除，仍

需要戒慎防疫，「預防是最好的方法」。

「COVID-19防疫行動，慈濟本會非
常忙碌，慈濟協助了公部門、私人企

業，也與信仰組織合作，還有與聯合國

及其他公益組織合作⋯⋯」顏博文執行

長提及，慈濟到十月一日為止援助防

疫，提供八十四個國家地區的個人防護

裝備 (PPE)，不管是防護／隔離衣帽、
面罩、護目鏡、防疫手套，或是醫療口

罩、布口罩、消毒酒精；另外，也提供

了 63,366份愛心祝福包，其中臺灣四
萬多份、海外兩萬多份；85,561份素
食健康餐，以及 5,175張福慧床。
而慈濟在防疫期間的全球紓困行動，

發放三十四個國家地區，九十七萬戶家

庭，有三百九十五萬人次受益。

顏博文執行長引用日本一個智庫於

八月發表防疫成績的排名，在四十九個

國家地區中，臺灣排名第一，而且分數

是遠遠超前，「感恩所有慈濟人醫會成

員、慈濟的醫護夥伴、全臺灣的醫療工

作者，全臺灣的人民也都展現了最棒的

防疫行動力。」
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最後，顏執行長分享微軟創辦人比

爾蓋茲在快三十歲時成為素食者，在二

○一五年的演講時預告病毒的攻擊，認

為人類對下一次流行病還沒有準備好，

「而且他的簡報放了一個病毒圖，跟冠

狀病毒很像⋯⋯」顏執行長訝異於蓋茲

的預言似乎成真。

接著他分享素食除了對健康、環境

都有幫助，其實對全球的經濟成本也

有幫助，植物性飲食可以為地球節省

每年一點六兆美金，對經濟也是有助

益的。

最後，顏博文執行長以「眾生共業，

萬物相依」與大家共勉，希望大家力行

齋戒茹素、環保，不只為人類，也為眾

生，與地球共生息。
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